

**CRONEBORG** (*Hjalmar-Adolf*), Lieutenant suédois (Stockholm, 11.3.1867-Ekwanga, 18.3.1897).

Le 1<sup>er</sup> juin 1885, il s'engageait au 1<sup>er</sup> régiment d'artillerie; il fut admis à l'École Militaire le 16 juin 1887 et en sortit avec le grade de lieutenant, le 3 mai 1895. C'est donc en qualité de lieutenant de la Force publique qu'il obtint son admission à l'État Indépendant, le 1<sup>er</sup> mai 1896. Désigné pour les Falls, où il arriva le 23 juillet, il fut attaché au camp de la Romée. Deux mois plus tard (8 septembre 1896) il partait avec l'expédition du Haut-Ituri, qui, sous les ordres de Dhanis, devait rejoindre au Nil la colonne Chaltin et coopérer avec elle à l'occupation de l'Enclave de Lado. Le 15 novembre, Croneborg était à Mawambi (Kilonga-Longa) avec les autres Blancs de l'expédition.

C'était un officier énergique, aux sentiments très élevés. Dhanis avait quitté les Falls le 16 octobre 1896 et était arrivé à Irumu au début de mars 1897. Il y apprit la nouvelle de la révolte des Batetela de son avant-garde, commandée par Leroi, et s'attendait en conséquence à voir les mutins s'approcher d'Irumu pour s'y emparer des armes qui s'y trouvaient. Pour couvrir ce poste, il résolut de défendre à Ekwanga le passage de l'Ituri. Le 18 mars, Dhanis, qui ne pouvait opposer à l'ennemi qu'une troupe affaiblie, fut attaqué le matin de bonne heure par les mutins. Les soldats postés à la garde du gué de l'Ituri, devant un ennemi nombreux et bien armé, lâchèrent pied, jetant armes et bagages. Les révoltés passèrent la rivière; Dhanis, Julien et De le Court se portèrent vers eux, accueillis par une fusillade nourrie. Les Batetela, qui avaient franchi le gué, attaquèrent le camp de l'expédition. Le lieutenant Croneborg, qui en avait la garde avec quelques soldats, se défendit héroïquement. Avec les commandants Julien et De le Court, secondés par un groupe de soldats, Croneborg se battit comme un lion. Des trois Blancs, il fut blessé le premier. Touché au genou et au bras, il se fit dresser debout contre un arbre, afin de pouvoir suivre les gestes de commandement de son chef Dhanis et les transmettre à ses soldats. Cible vivante, il fut facilement abattu. Il succomba sous une grêle de balles (18 mars 1897). Plusieurs autres officiers de la colonne Dhanis furent tués et le commandant n'eut que la ressource de se retirer sur Irumu.

3 août 1948.

M. Coosemans.

*A nos Héros coloniaux*, p. 167. — P. L. Lotar, *Grande Chronique de l'Uele, Mém. de l'I.R.C.B.*, 1946, p. 299. — L. Lejeune, *Vieux Congo*, pp. 139, 145, 169. — J. Meyers, *Le prix d'un Empire*, Des-sart, Bruxelles, 1943, pp. 107, 108, 123, 124. — *Neptune*, 29 mars 1930.